



Investigación

Cátedra de Estudios Sefardíes en Alcalá de Henares

Se ha creado en Alcalá de Henares una cátedra de estudios sefardíes con el apoyo de la Asamblea Universal Sefardita y, en concreto de su presidente y fundador, Isaac Siboni.

Presentación en el Museo Sefardí de: *El legado de Sefarad*

En el mes de julio de 1992 se presentó en el Museo Sefardí (Sinagoga del Tránsito) el libro **Moreset Sefarad / El legado de Sefarad**, editado por el prof. Haim Beinart. El acto al que acudieron una serie de personalidades del mundo de la cultura fue presidido por el entonces presidente del C.S.I.C., D. Elías Fereres. En esta obra han colaborado entre otros: el propio prof. Beinart, y los profesores Fernando Díaz Esteban, David Romano y José Luis Lacave.

Investigación

Nuestro buen amigo José Ramón Estévez, de Ribadavia, nos ha hecho



llegar dos noticias que recogemos por su interés.

En la catedral de Tuy, Pontevedra, y en su claustro, existe grabada una *menorá* con unos signos en uno de los sillares. Parece, según, Ernesto Iglesias Almeida, en su libro, *Los signos lapidarios de la Catedral de Tuy en los siglos XII y XIII*, que estos signos podrían ser la marca de algún cantero judío que trabajó en la catedral.

Observamos que el trazado de la *menorá* tiene un gran parecido con el de la pileta trilingüe de Tarragona.

La segunda noticia la tomamos del diario *La Región*, 22 de agosto de 1992: "El estudioso de temas jurídicos ribadaviense, José Ramón Estévez Pérez, ha logrado demostrar que la **"Sinagoga judía de Ribadavia, es la primera documentada de Galicia"**. Se basa en un documento conocido en 1850 y citado en su manuscrito por Avila y La Cueva, historiador que dice en el original que había visto un documento fechado en 1522, en el convento de Santo Domingo de Ribadavia, que se refería treinta años después del Decreto de Expulsión, a un aforamiento de una casa cuyos linderos, entre otros tenían el inmueble que había sido Torá de los judíos, que equivale a decir "sinagoga hebrea".

Efectivamente, este documento que ha tardado en aparecer, luego de cinco largos años de investigación dice que "afora el convento de santo Domingo a la iuda María Marcos, vecina de Ventosela, en la Plaza vieja, Rúa de la Cruz o Judiaria una casa que está en una parte con la casa de Salomé e de Rodrigo Castollano, la cual dicha casa fue Torá de los judíos en el tiempo que solían vivir en la dicha villa, casa que sale con las puertas a la rúa pública, la cual nos aforamos con todas sus entradas e salidas según le pertenece del cielo a la tierra".

